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Liberan presiones en finanzas locales

Veracruz desarrolla 
estrategia de mejora 
financiera: Cuitláhuac García
•La agencia Moody's cambió la perspectiva de la 
nota crediticia del estado, de Estable a Positiva

Camila Ayala Espinosa
estados@eleconomista.mx

Derivado de una mejor gestión ad-
ministrativa, donde se busca quitar 
presiones a las finanzas de Veracruz, la 
agencia Moody's cambió la perspecti-
va de calificación del estado de Estable 
a Positiva, dio a conocer el gobernador 
Cuitláhuac García Jiménez.

En conferencia de prensa, explicó 
que lo anterior obedece a una estrate-
gia de mejora financiera para tener ma-
yor liquidez y dé como resultado que la 
dinámica económica estatal mejore. 
“Hemos sostenido que transitar en las 
finanzas de Veracruz no es nada sencillo 
en virtud de las deudas que dejaron los 
gobiernos anteriores y que son un peso 
muy fuerte para este gobierno”.

“En ocasiones me preguntan que por 
qué me refiero al pasado, que por qué 
hago alusiones hacia cómo trabajaron 
los gobiernos anteriores y decirles que 
no lo voy a dejar de hacer mientras nos 
sigan cobrando más de 4,000 millones 
de pesos anuales del presupuesto pa-
ra puros intereses de deuda”, refirió el 
gobernador. 

Sobre la importancia de estas accio-
nes, indicó que se beneficia la adminis-
tración pública y la ciudadanía, ya que 
se podrán tener más recursos para me-
jorar los servicios de la entidad, como 
en los rubros de salud e infraestructura. 

El secretario de Finanzas y Planea-
ción de Veracruz, José Luis Lima Fran-
co, precisó que la agencia observó que 
los indicadores financieros del estado 
han mejorado constantemente en los 
últimos años “y se comparan favorable-
mente con sus pares locales”.

“Del 2018 a la fecha, hemos reducido 
prácticamente 5,000 millones de pesos 
el pasivo total del estado. Se ha hecho 
un esfuerzo por reducir las contingen-
cias fuera de balance, que esas son las 
cuentas de orden, que también se han 
reducido en poco más de 3,000 millo-
nes”, dijo.

Otro factor que ayudó es que Vera-

cruz ha presentado una menor depen-
dencia del financiamiento a corto pla-
zo; por ejemplo, en el 2018 se pidieron 
2,500 millones de pesos en este rubro y 
para el 2020 únicamente se solicitaron 
1,800 millones. “La intención es pedir 
menos cada año”. 

Lima Franco indicó que también la 
agencia HR Ratings mejoró la califica-
ción del estado para este año, pasan-
do de “HR BBB-” a “HR BBB+”, se-
ñal de que aumenta la confianza para 
la entidad. 

Argumentos de la agencia 
De acuerdo con Moody's, el cambio de 
perspectiva y la afirmación de las ca-
lificaciones (en “B1/Baa2.mx”) refle-
jan mejoras sostenidas en la liquidez 
del estado.

“Sus sólidos superávits operativos 
brutos que se mantuvieron estables 
frente a la presión generada por la pan-
demia, así como el continuo avance en 
la reducción de los pasivos acumulados 
del estado y las contingencias fuera de 
balance”, se lee en el reporte enviado a 
la Bolsa Mexicana de Valores.

Reiteró que Veracruz ha mostrado 
mejoras en las prácticas de administra-
ción y gobierno interno, que han logra-
do respaldar los superávits y mejorar la 
liquidez. Por ejemplo, el aumento de los 
gastos se ha mantenido por debajo del 
crecimiento de los ingresos en los últi-
mos cinco años, lo que se refleja en ba-
lances operativos positivos que prome-
diaron 7.3% de los ingresos operativos 
en el 2019 y el 2020.

“Moody's espera que el estado pue-
da mantener superávits operativos de 
4.8% en el 2021 y 4.6% en el 2022, in-
cluso ante una desaceleración del creci-
miento de las transferencias federales”, 
sostuvo la agencia.

En tanto, la deuda de corto plazo ca-
yó a 3.9% de la deuda directa en el 2020 
desde 8.5% en el 2016, y el estado busca 
seguir reduciendo gradualmente su uso 
de financiamiento de corto plazo en el 
2021 y el 2022. 

El gobernador 
explicó sobre la 
estrategia de me-
jora financiera 
para tener mayor 
liquidez en el 
estado. foto: 
especial 

La deu-
da de cor-
to plazo 
de la enti-
dad cayó a 
3.9% de la 
deuda di-
recta en el 
2020 des-
de 8.5% en 
el 2016.

Fortalecer mercado interno y 
diversificación, retos en Querétaro

Viviana Estrella
estados@eleconomista.mx

Querétaro, Qro. Frente al delinea-
miento de la política pública local en 
materia de desarrollo económico, an-
te el cambio de administraciones gu-
bernamentales, el fortalecimiento del 
mercado interno, así como continuar 
y robustecer la diversificación de la 
economía son dos elementos a consi-
derar en las nuevas gestiones, planteó 
el presidente del Colegio de Econo-
mistas de Querétaro, Arturo Muñoz 
Villalobos.

El proceso electoral implica la re-
novación de los titulares de la guber-
natura, las presidencias municipales y 
diputaciones tanto locales como fede-
rales, cambios que incidirán en el di-
seño de políticas pública en el ámbito 
económico.  

El fortalecimiento de las estrategias 
de diversificación podría ser una de 
las prioridades, debido a que el estado 
cuenta con antecedentes en el desa-
rrollo de más sectores que conforman 
la economía estatal, entre ellas las in-
dustrias automotriz, aeronáutica, lo-
gística y tecnologías de la información.

Uno de los desafíos también reside 
en la industria automotriz en términos 
de cumplir con los compromisos sala-
riales y de integración de cadenas de 
valor, estipulados en el T-MEC.

Para robustecer el mercado interno 
es necesario que se analice si los in-
centivos que plantean diversos candi-
datos son suficientes y eficientes para 

atender la coyuntura económica que 
vive el estado tras la pandemia.

En relación con las propuestas de 
campaña de candidatos a la guberna-
tura, en materia económica, el espe-
cialista destacó que el común deno-
minador es incentivar la reactivación y 
la implementación de incentivos para 
las mipymes; sin embargo, expuso, es 
necesario que haya precisión respec-
to a qué tipo de mecanismos de apoyo 
implementarán y cómo se materiali-
zarán estas iniciativas; esta situación 
se repite en los aspirantes a presiden-
cias municipales.

El inicio de las nuevas administra-
ciones también estará sujeto a la sufi-
ciencia presupuestal que dejan las ad-
ministraciones salientes.

“El asunto es cuáles van a ser los 
mecanismos para poder hacerse de 
estos recursos y poderlos destinar 
(mediante programas y apoyos), tan-
to en el ámbito estatal como munici-
pal”, dijo.

Una vez que culmine la jornada 
electoral y haya definición sobre las 
titularidades, señaló, podría haber 
más claridad respecto al diseño de las 
políticas públicas estatales. 

Al tercer trimestre del 
2020, la economía de Que-
rétaro contaba con un por-
centaje de recuperación de 
88%, ubicándose en el lugar 
24 a nivel nacional.

Fonatur controvierte negativa  
de amparo contra hotel RIU

Jesús Vázquez
estados@eleconomista.mx

Cancún, QR. El Fondo Nacional de 
Fomento al Turismo (Fonatur) inter-
puso un recurso de revisión en con-
tra de la negativa del Juzgado Quinto 
de Distrito a otorgar la suspensión de-
finitiva de las obras del hotel RIU Ri-
viera Cancún de casi 530 habitaciones. 

Fonatur se ha opuesto al proyecto 
desde el 2019 cuando anunció que en 
caso de que este hotel se construye-
ra ellos se retirarían de Cancún, pues 
no cuentan con la infraestructura pa-
ra dar servicio a nuevas habitaciones 
hoteleras, ya que sus plantas de trata-
miento de aguas negras están a punto 
del colapso. 

El hotel de la cadena RIU se preten-
de construir en la zona de Punta Nizuc, 
tercera sección de la zona hotelera de 
Cancún, cuya licencia de construcción 
otorgada por el ayuntamiento de Beni-
to Juárez es calificada por Fonatur co-
mo irregular, pues no se cumplieron 
las condicionantes que se le exigían a 
la cadena para poder iniciar las obras. 

El fondo argumenta en el recur-
so de revisión que para obtener la au-
torización ambiental del hotel la ca-
dena RIU se comprometió mediante 
convenio escrito a pagar el costo de la 

ampliación de la planta de tratamien-
to de aguas residuales El Rey, con una 
inversión de 60 millones de pesos. 

“RIU ha incumplido con el con-
venio que celebró el 9 de octubre del 
2015, con el Fondo Nacional de Fo-
mento al Turismo y Fonatur Manteni-
miento, así como a sus diversas pró-
rrogas autorizadas mediante oficios de 
23 de septiembre y 2 de diciembre de 
2016”, se lee en los documentos pre-
sentados por Fonatur. 

En abril pasado, la cadena RIU logró 
que se negara la suspensión definitiva 
de las obras de su hotel, la cual se so-
licitó a través de dos amparos con los 
folios 807/2020 y 808/2020 en contra 
de la licencia de construcción otorga-
da por el ayuntamiento Benito Juá-
rez, presidido por la hoy alcaldesa con 
licencia que busca reelegirse, Mara 
Lezama. 

En los amparos contra el hotel se ar-
gumenta que éste atenta contra el de-
recho a un ambiente sano, pues supo-
ne la destrucción de flora y fauna en 
una zona altamente frágil en materia 
ambiental, pues el hotel se construye 
a escasos metros del Área Natural Pro-
tegida Manglares de Nichupté. 

La cadena RIU obtuvo la negativa a 
la suspensión definitiva de su hotel en 
abril pasado.


